Stellung der Satzglieder






















































	1. Man kann im Dänischen nur anhand der Stellung eines Substantivs erkennen, ob es sich um ein Subjekt oder Objekt handelt. Die starke Vereinfachung des Kasussystems führt zu folgender ziemlich festen Reihenfolge der Satzglieder im Aussagesatz: Subjekt - Prädikat - Objekt - adverbiale Bestimmung. Sie findet sich nicht nur in Hauptsätzen, sondern auch in Gliedsätzen. Die für das Deutsche typische Schlussstellung des Verbs in Gliedsätzen ist im Dänischen selten.
	Lægen / undersøgte / Ivans krop / i går.

Ivan fortæller, at lægen / undersøgte / hans krop / i går.


	2. a) Satzmodifizierende Adverbien wie ikke, ofte, altid, aldrig, jo, vist, hellere usw. stehen in einfachen Zeiten im Hauptsatz nach, im Gliedsatz vor dem Verb.
In Fragesätzen bzw. in Sätzen mit Inversion steht das Adverb jedoch nach dem Subjekt.
	Ivan får ofte buksevand.

Læreren så, at Ivan ofte fik buksevand.

Taler han ikke spansk?

Spansk taler han ikke.



	Anmerkung
Pronominale Objekte stehen aber in Hauptsätzen vor dem Adverb.
	Ivans far kender ikke bogen.

Ivans far kender den ikke.

Kender han den ikke?



	b) In den zusammengesetzten Zeiten steht das Adverb in Hauptsätzen nach, in Gliedsätzen vor dem Hilfsverb.
	Ivan har altid fået buksevand.

I bogen står der, hvorfor Ivan ofte bliver tævet.

	3. Adverbiale Bestimmungen des Ortes stehen im Dänischen - wie im Englischen - vor Zeitbestimmungen. 
	Martin rejser til København i morgen.

	4. Im Gegensatz zum Deutschen steht das indirekte Objekt (Dativ-Objekt) auch dann vor dem direkten Objekt (Akkusativ-Objekt), wenn beide Pronomen sind. 
	Kirsten gav Ole bogen.

Kirsten gav ham den.




























































































    Ole skal ikke til lægen.	Ole er glad, fordi han ikke skal til lægen.





   Ole kan ikke sove.	           	Når Ole ikke kan sove, læser han.





   Ivan bliver ofte tævet.	           	I bogen står der, at Ivan ofte bliver tævet.





   Ivan er ikke stor.	Selvom han ikke er stor, slår Ivan med skoletasken. 





   Ivan har heller ikke 	           	Ole spørger sig selv, om han heller ikke har 


   muskler.                       	muskler.
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